

## はじめに

†「世界の終わり」を待っていた場所で

「おーい、その日本人こっちによこせ！」

土産物屋の前に立っている男が叫ぶと、ヨレヨレの軍服を着た別の男が怒鳴り返した。

「こっちは先だ！」

ペルヴォマイスクにあるウクライナ国防省付属戦略ロケット軍博物館での一コマである。

かつての大陸間弾道ミサイル（ICBM）発射基地兼司令部を丸ごと博物館に改装したという施設で、事前申し込みは必要だが、今では誰でも見学することができる。2019年6月のこの日、筆者はウクライナ軍事博物館ツアーの解説者役としてこの博物館を十数人の日本人とともに訪れていた。

それにしてものどかな場所だ。ウクライナのちょうど中央部あたりに位置するペルヴォ

マイスクは初夏を迎えており、あたりには紫色のラベンダーが咲き乱れている。かつて、この基地の地下に10発の大威力核弾頭を備えた巨大ミサイルが配備され、息を潜めて世界の終わりを待っていたとは到底信じられなかつた。

さらに言えば、博物館の職員たちもどうにもユルい。

職員といつてもただの管理人ではなく、ソ連時代には実際にICBMを運用していたラケーチク（ミサイル部隊隊員）たちだ。だが、第三次世界大戦を戦うという悪夢のような任務から解放された今、主な仕事は見学者相手に基地の歴史を解説することや設備の保守を行うことくらいになつてゐる。そして、筆者の目の前にいる男……先ほど「こつちが先だ！」と怒鳴つた男は、この博物館の館長、というか司令官であつた。

「これは基地のエンブレムが入つたマグカップ、これは記念メダルだ」

机の上に、彼は様々な品物を並べてゐる。「ちょっと来い」と個室に招き入れられたときは何事かと身構えたが、なんのことはない、これらの記念品を日本人観光客に売りつけようというのだつた。値段はどれも日本円にして数百円程度。これが博物館の運営費になるのか、司令官のポケットマネーになるのかは判然としないが（おそらく後者なのだろう）、なんともささやかな商売である。

「この博物館についての資料はありませんか」

筆者が尋ねると、司令官は「あるよ」といつて机の引き出しから薄いパンフレットを取り出した。質の悪い一枚紙を三つ折にしたもの。詳細な図録を期待していた筆者としてはアテが外れたが、結局はマグカップと一緒にそれを買って司令官の部屋を出た。

待ち構えていたのは、先ほどの土産物屋の男である。こちらは軍人なのかどうかわからなかつたが、愛想はいい。

「これはソ連軍のガスマスク、本物だぞ。毛皮の帽子もある。皮の地図カバンは？ あんたなんでロシア語喋るんだ？ えっ、奥さんがロシア人。名前は？ そうか。子供はいるのか？」 マラジエツ（えらいぞ）！ 女の子？ 名前は？

もちろん、博物館の仕事は土産物を売りつけることではない。かつてのICBM基地を負の歴史遺産として保存することがこの博物館に与えられた使命である。

元ラケーチクの職員に伴われて小さな（本当に小さな）エレベーターで地下に降りると、そこにはICBMの発射管制装置があった。元ラケーチクが手慣れた様子で電源を入れると、灰色に塗られた金属の制御板に並ぶプラスチック製のボタンや表示盤に明かりが灯つた。

「やつてみよう、これが発射ボタンだ。3、2、1で押してください。3、2、1、発射！」

もちろん、ミサイルが飛び出すことはない。この発射管制室から少し離れた場所にある地下発射管からは既にミサイルは取り扱われており、その周囲におよそ10kmの間隔で並んでいた同様の発射管は米露の軍縮条約に従って全て破壊されている。博物館は文字通り博物館としての機能しか果たしていない。

### †舞い戻ってきた大戦争

21世紀の世界は、このようなものであるはずだった。ラケーチクたちは世界の終わりを待つことをやめて、外国人の観光客にマグカップや用済みのガスマスクを売りつける。戦争がなくなつたわけではないが、それは国家とテロ組織による非対称戦争であり、激しい総力戦はもう起こらない。巨大な軍隊同士が激しい会戦を行つたり、国民を総動員するような大戦争は歴史の教科書の中だけの出来事になる——このように考えていたのは筆者ばかりではなかった。

英陸軍の戦車将校であり、のちに欧州連合軍副司令官を務めたルパート・スミスは、著書『軍事力の効用』を「もはや戦争は存在しない」という挑発的な一言から書き起こした。スミスによれば、「多くの一般市民が経験的に知つてゐる戦争、戦場で交戦国双方の兵士と兵器によつて戦われる戦争、国際的な状況下の紛争に決着をつける大がかりな勝負と

しての戦争、このような戦争はもはや存在しない」(Smith, 2005)。核兵器の登場や国際秩序の変化によって、国家間の大戦争はもはや過去のものとなつたというのである。

大規模な国家間戦争はもはやあり得ず、戦争は国家対非国家主体による「非対称戦争」とか、非軍事的手段を駆使する「戦争に見えない戦争」へと変容していくだろうという議論は、スマスに限らず、冷戦終結後の30年間で幾度となく唱えられてきた。原子力空母もF-35戦闘機も役立たずであり、それよりも対テロ戦争のために特殊部隊を大増強すべきだと主張するショーン・マクフェイト（米国防大学教授）の議論などはその最新バージョンと言えるだろ（McFate, 2019）。

\*

しかし、2022年2月24日に始まつたロシアのウクライナ侵略は、こうした未来予測からは大きく逸脱するものであつた。

本書で見ていくように、今回の戦争は第二次世界大戦後には数えるほどしか起きてこなかつた大規模戦争であり、特に21世紀に入つてからは最大規模のものである。さらに本書の脱稿直前、ロシアのウラジミール・プーチン大統領は部分動員令を発令し、第一次動員だけで30万人もの市民が軍に召集されることになつた。最終的な動員規模は100万人に及ぶとの見方もあるが、いずれにしてもロシアがこれだけ大規模な動員を行うのは第二次

世界大戦以来のことである。

この戦争の「大きさ」は現在進行中の諸紛争との比較においても確認できる。世界の軍事紛争に関する情報を収集・分析している「紛争ロケーション・事態データプロジェクト（ACLED）」によると、2022年2月から9月末までに発生した戦闘は世界全体で1万8061回であり、このうちウクライナでの戦闘発生回数は3170回と世界最多であった。つまり、全世界で起きている戦闘の約6分の1がウクライナに集中していることになる。しかも、ACLEDのデータには麻薬組織などが引き起こしたものも含まれるから、国家間戦争という括りで見た場合の比率はさらに高まる。

#### †本書の問い合わせ

結局のところ、大戦争は決して歴史の彼方になど過ぎ去っていなかつた、というのが今回戦争の教えるところであろう。テクノロジーの進化や社会の変化によって闘争の方法は様々に「拡張」していく。だが、それは大規模な軍隊同士の暴力闘争という、最も古典的な闘争形態が消えて無くなることを意味していたわけではなかつた。

では、これだけの大戦争が何故起きてしまったのか。それは本質的にどのような戦争であるのか。戦場では何が起きており、日本を含めた今後の世界にどのような影響を及ぼす